

Hágase justicia

Sr. Ministro de Gracia y Justicia: El art. 250 de la vigente ley Orgánica del Poder judicial dice: «El ministerio fiscal podrá promover procedimientos criminales...»

¿No hay ya bastante escándalo para que el ministro de Gracia y Justicia considere llegada la hora de intervenir exigiendo a los delincuentes la debida responsabilidad? ¿No se ha removido bastante cie-

to? ¿No se ha colmado en la opinión española la copa de las indignaciones? ¿Cree ese Gobierno que el país no le impone el imperativo mandado de hacer que las leyes penales se cumplan, que los castigos se apliquen, que sea sanado este irrespirable ambiente de podredumbre que se condensa cada día y llena de angustia las conciencias honradas?

Llevamos varios días espoleando al ministro de Gracia y Justicia para que cumpla en este asunto lo que, a nuestro juicio, constituye su deber. Sin duda los cuidados a que le obligó ese discurso de colegial que leyó ayer en la apertura de Tribunales no le consintió atendernos. ¿Es que no bastan los requerimientos de la Prensa toda? ¿Es que en un país, sometido a un régimen de opinión, no bastan las excitaciones de todo ánimo decente para que se haga justicia en los culpables con todas aquellas formalidades solemnes que exige una alta y duradera ejemplaridad?

A los ministros les está encomendado algo más alto que la nómina del gobierno civil o la plantilla del ministerio fiscal. Le corresponde la custodia del acervo moral de la nación y su defensa; debe velar por el prestigio del Estado español, a cuyo lustre salpica tanta podredumbre que parece tolerada. Nos dan por muertos, porque creyérase que corre la descomposición moral por la médula incurable por un cuerpo ulcerado y podrido. ¿Y puede el ministro de Gracia y Justicia cruzarse de brazos cuando tales cosas se ponen al descubierto? ¿Para qué sirve, pues, un ministro de ese ramo? ¿Para hacer canónigos y trasladar magistrados? ¿O el que no sirve es el Sr. Santos Guzmán? ¿Seguramente su antecesor Dato no hubiera procedido así!

¿Son las leyes penales cosa muerta? ¿No hay sumarios y procesos que rebasan los límites ordinarios, porque en ellos se ventila la causa de la salubridad nacional? ¿Y sois vosotros, ministros inertes, los monárquicos que han venido a dar la batalla a los republicanos desde el Poder? ¿Monárquicos...! ¿Vosotros! Pues sorprendo, porque estáis dejando perder ahora la más decisiva batalla que para el prestigio del régimen se da.

Porque los enemigos de la Monarquía y del régimen social presente dicen a todas horas y predicen en todos los oídos: «El régimen de la España actual está podrido; triunfan siempre la influencia y el favor, no la justicia; el resorte de la voluntad es la ambición y la codicia, no el patriotismo ni la honradez; los cargos son comprados y la impunidad vendida; las fortunas robadas; los funcionarios, venales; la moralidad, hipocresía; la justicia, subasta; es un organismo social amasado con cieno, viviendo en el cieno y que llena de cieno al país sobre que gravita. El pueblo sufre; el pueblo calla; pero no espere redención sino de sí mismo, porque el voto se lo roban para que nunca tenga la fuerza legal en su mano; y a los miserables que le vejan y le roban jamás se les castigará, porque los encargados de castigarlos, ó son cómplices suyos ó los utilizan a su vez para otras infamias.»

Esto dicen. Y nosotros los buenos monárquicos tenemos que demostrarles que menten. Tenemos que persuadirles con hechos—no con palabras, que nada valen—que no es esta la nación pestilente que ellos pintan; que no es la España actual un ridículo remedo de la Roma encamalecida bajo los Césares decadentes; que no dicen verdad, y que nosotros no rehuidamos la lucha: notificando al país, asombrado por la inesperada aparición de tantas letras encubiertas, que tenemos el aliento necesario para sanear nuestras clases sociales y hacer que entre ellos descuelen y se levanten por su propia valía los sanos de conciencia y los limpios de corazón.

¿No llevamos a ese terreno la batalla? Pues la habremos perdido sin razón. ¿El ministro de Gracia y Justicia no mueve el celo del fiscal del Supremo para que se abra un grande sumario al que todo el país lleve sus aportaciones, y en el que caigan para expiar su culpa lo mismo los funcionarios que violan secretos judiciales, que los policías que se venden, que las autoridades cuya negligencia haya sido tan grande que lleve aparejada responsabilidad criminal? Pues por cobardía habremos dado la razón a los republicanos, que nunca la tienen ni deben tenerla. Al Ministerio Villaverde le correspondía la triste gloria de haberse opuesto a la obra de higiene que más necesitábamos: la higiene del espíritu. La cloaca será disimulada nuevamente. Seremos «puerto suso» para todo el mundo moral. Pero como el escándalo y la inmundicia que deja en los espíritus no se borra, las gentes sabrán que seguimos los pasos hacia nuestra valedad descomposición. Y más adelante al mundo dirá con razón que, así como en 1808 dejamos de ser héroes, en 1903 dejamos de ser honrados.

A través del mundo

A los soberanos les ha acometido el vértigo de los viajes. Loubet, a Inglaterra; Eduardo VII, a Alemania; Nicolás II, a Austria e Italia; Víctor Manuel, a Francia, y ahora la simpática reina de Holanda, Beatrix y su esposo, preparan una visita a la corte del zar.

Tendrá lugar en la primavera ese viaje, á causa de tener que trasladarse el zar á Viena y París.

Pensamientos de Renan, á quien la Francia republicana acaba de erigir una estatua en Tregier: «El principio de la República es la elección. Una sociedad republicana es tan débil como un cuerpo de ejército que no se componga de oficiales. El miedo de no ser relegado paraliza toda energía.»

«Dad á Francia un rey joven, serio, austero en sus costumbres; que reine cincuenta años, que sea rodeado de hombres amigos del trabajo, fanáticos de su obra, y Francia tendrá todavía un siglo de gloria y de prosperidad.»

E. RENAN. (Reforma intelectual y moral.)

Historia de las monedas de níquel: Hay quien cree que es nueva la idea de fabricar monedas de ese metal.

El 1837 ensayaron los Estados Unidos el servirse del níquel; en 1853 se hizo la primera emisión.

Tres años antes ya circulaba por Suiza la moneda de níquel.

El país decano en esta clase de fabricación es la China, que la practicaba en 1750, próximamente un siglo antes de que fuera conocido en Europa el níquel.

La Administración francesa, como las de todos los pueblos, gran devoradora de papel, ha inventado una nueva manera de consumirlo... en pasta.

Trata de aplicarlo oficialmente como materia aisladora. Pronto tendrá lugar la adjudicación de la primera construcción de cables eléctricos aislados por el papel.

La tentativa es curiosa é importante, y después de las pruebas verificadas por los ingenieros electricistas, se espera un resultado satisfactorio.

Sea enhorabuena. ¡Es tan raro ver á la Administración haciendo útil uso del papel!

Tiene gracia. Días pasados hemos transcrito á esta misma sección parte de un documento del cura párroco de Tregier, llamando á sus feligreses al templo el día de la inauguración de la estatua de Renan, en señal de protesta.

Las autoridades civiles, temiendo algo más del párroco, acordaron colocar parejas de gendarmes junto al campanario de la iglesia, con orden de detener en el acto á quien pretendiera hacer sonar una sola campana.

¿Por qué? Porque se esperaba una «concerada de campanarios» en el solemne momento de los discursos.

CONGRESO INTERNACIONAL DE HIGIENE EN BRUSELAS

La sección de higiene industrial.—La ankylostomiasis.—Receta para su curación.—Acuerdos trascendentales de la sección.

Los trabajos de las secciones del Congreso arman en interés de día en día. La sección cuarta que se ocupa de la higiene industrial y profesional, ha tenido sesiones de grande interés y viva discusión.

Iniciadas por el doctor Fervagne las cuestiones de la jornada de ocho horas y el trabajo de la mujer y el niño, no pudieron ser tratadas, y la sección se ocupó de la grave cuestión de la ankylostomiasis. Este asunto preocupó desde 1899 al Gobierno belga proponiendo ciertas medidas altamente oportunas, y el director general honorario de Minas de Bélgica, que ha tomado parte en las discusiones, hizo saber que doce colegas mineros enojarían, las rechazaron calificándolas de vejatorias é inútiles, y hasta evocando el espectro de las huelgas.

En vista de esto, dijo que juzgaba no había más remedio, para poner al obrero al abrigo del contagio del terrible mal de los mineros, que unir los esfuerzos de los patronos, obreros inteligentes, cuerpo médico, el clero, la Prensa y todos los elementos con que se pudiese contar para vencer la resistencia que opone el obrero á las medidas higiénicas y al examen previo antes de ser admitido al trabajo; crear en las Universidades enseñanzas de enfermedades profesionales, y trabajar por hacer higiene, que es, en todo y por todo, el gran dique á todo género de enfermedades. «Es bien sensible y no se explica que el mismo obrero se oponga á las prácticas de lo que es bien para él!»

Conviene, no obstante, hacer saber, para que llegue á conocimiento de los Centros de minas del país, que el doctor Jorissen ha recomendado como eficazísimo y sencillo la composición de 1,50 á 2 gramos de azul, 40 á 50 centigramos de terpenol y 1 á 2 gramos de condurango, lo cual destruye las toxinas, sin que ofrezca este remedio daño alguno para el hombre sano.

Después de este consejo del doctor Jorissen la discusión ha tomado vuelos enormes por parte de varios doctores, directores de minas y otras personalidades, como la de Mr. Cayrol, que en el trabajo de su energía palabra llegó hasta fustigar á los grandes propietarios de minas, diciéndoles que si no aceptaban su proposición de que se establecieran instalaciones de baños y lavabos era por una miserable cuestión de dinero.

La tempestad provocada por tales palabras fue grande y en favor de los defensores de las sociedades mineras no tuvo límites.

Mas vuelta la calma á los espíritus y después de amplísima discusión, la sección tomó los siguientes acuerdos, que representan un paso enorme en la higiene de los mineros, lo cual, andando el tiempo, producirá seguramente, no sólo la desaparición de la ankylostomiasis, sino también la del triste cuadro de otras enfermedades que sufre el obrero de las minas:

- 1.º El Congreso estima que há lugar á llamar la atención de los Poderes públicos, de los ingenieros y de los industriales, acerca del mejoramiento de la ventilación, del establecimiento de las aguas, de la limpieza de los suelos de las minas y del alejamiento del fango procedente de los trabajos.
2.º Que no puede tenerse confianza alguna en los antisépticos.
3.º Que en ciertos países pueden, no obstante distribuirse.
4.º Que deben crearse dispensarios especiales para el tratamiento de la ankylostomiasis.
5.º Que el Congreso llama la atención acerca de la necesidad de desarrollar la instrucción higiénica de los obreros mineros por medio de conferencias, etc. Pero sobre todo en las escuelas de Centros mineros, en los programas de las escuelas primarias, á la manera que se practica respecto del alcoholismo; en las escuelas industriales, de adultos y nocturnas; en las escuelas especiales de mineros organizadas por las grandes explotaciones carboníferas, figurando en ellas nociones elementales de higiene industrial, entre las que haya un capítulo especial consagrado á la ankylostomiasis duodenal.
6.º Que se establezcan baños, duchas, lavabos y vestuarios en los Centros carboníferos.
Terminada esta discusión referente á los

mineros, se puso sobre el tapete el tema de la supresión del albayalde para los obreros que lo usan en la industria, y el Congreso, apenas sin discusión, acordó recomendar á los Poderes públicos la proscripción del albayalde en las obras de pintura. Los pintores deben, pues, pensar en el color á base cinc en vez de la base de plomo.

MARIANO BELMÁS Arquitecto. Bruselas, Septiembre 1903.

UNA VISITA REGIA

París 15. Ya se conoce el programa oficial de la visita de los reyes de Italia á esta capital. Llegarán el miércoles, 14 de Octubre, á las cuatro y diez de la tarde, siendo recibidos oficialmente.

Pararán en el ministerio de Negocios Extranjeros, y comerán en el Eliseo. El jueves almorzarán en Versalles. Por la noche gran velada de gala en la Opera.

La recepción en el Ayuntamiento será el viernes, seguida de un almuerzo en el ministerio de Negocios Extranjeros.

El sábado tendrá lugar una cacería en Rambouillet. Por último, el domingo se celebrará en el Eliseo el banquete militar, marchando los soberanos á las tres de la tarde.—Fabra.

EL NADADOR HOLBEIN

Atresado el Canal de la Mancha

El intrépido nadador inglés que tantas y tan arriesgadas tentativas lleva realizadas, tan arriesgado atravesó el Canal de la Mancha, y uno de los pasados días hizo un nuevo intento de la peligrosa experiencia. Es el nadador Holbein un verdadero atleta, cuyos músculos se han desarrollado en estos



El nadador Montagne Holbein

ejercicios natatorios á que viene dedicándose especialmente desde hace mucho tiempo.

En sus ejercicios ha llegado á adquirir tales condiciones de seguridad y de resistencia, que puede permanecer en el agua veinte horas sin experimentar una gran fatiga.

Con esta vez son cuatro las que ha intentado atravesar el Canal.

El primer ensayo lo realizó en 1901. El segundo y tercero en Agosto de 1902, impidiendo



La careta que emplea Holbein en sus ejercicios

dole terminar la travesía la fuerza de las corrientes y las mareas.

Esta última vez, aconsejado por personas competentes, salió de Douvres para llegar al cabo de Gris-Nez, en lugar de salir de este segundo punto con dirección al primero.

No obstante, para llegar al fin del recorrido faltáronle ocho millas, habiendo permanecido en el agua diez y siete horas.

En tres horas más hubiera concluido el viaje.



El nadador subiendo á bordo del «Granville», si las corrientes no se lo hubieran impedido.

Tuvo que subir á bordo del vapor Granville, uno de los dos que lo escoltaban, instado por su entrenador Mr. Shorland.

Antes de lanzarse al agua habíase hecho friccionar el cuerpo con una mezcla de grasa de pescado y miel, cuyo objeto es hacer menos sensibles los golpes de las olas y prestar elasticidad á los músculos.

Para evitar el escozor que el agua del mar produce en los ojos, Holbein usa una careta provista de dos lentes de celuloide, careta que se sujeta sobre el rostro, y que tiene una especie de pinza que oprime la nariz.

Holbein nada de costado, y alguna vez que otra de espaldas; nunca boca abajo.

No renuncia á alimentarse durante el tiempo que permanece en el agua, y su alimento, del que es portador una lancha que le sigue detrás de los dos vapores que marchan á

derecha é izquierda del nadador, consiste en bebidas calientes, te y leche condensada, chocolate y extracto de carne.

No se distingue el modo de nadar de Holbein por su rapidez; la velocidad máxima que suole alcanzar es de tres kilómetros por hora. Pero su energía, y sobre todo su gran resistencia, suple con ventaja á la velocidad.

El intrépido nadador no renuncia al logro de su aspiración, y se propone intentar nuevamente la travesía, seguro de que cuenta con fuerzas para llevarla á cabo.

Lo mismo en Inglaterra que en Francia, los aficionados al sport, que constituyen una considerable mayoría, se muestran muy interesados por el éxito del famoso nadador.

NOTAS VATICANAS

El futuro sacerdotio de Estado.—Actividad del Papa.—La primera encíclica de Pío X

El nombramiento del secretario de Estado de la Santa Sede continúa siendo, en el mundo vaticano, tema preferente de discusión. La mayoría de las personas que tratan á Pío X dicen que el cardenal Vanutelli es quien tiene hasta ahora mayores probabilidades de suceder al cardenal Rampolla.

Pero hay también algunos, según los cuales el nombramiento del nuevo secretario de Estado, que se verificará en Diciembre ó á principio de año, será una gran sorpresa para todos. Estas personas afirman que será elegido secretario de Estado el fraile benedictino monseñor Bonazzi, arzobispo de Benevento, cuyas frecuentes visitas al Vaticano, unidas á la gran admiración que para él tiene Pío X, han dado, principalmente, lugar á los rumores de esta candidatura.

El Papa se ocupa personalmente de todas las principales cuestiones que interesan á la secretaría de Estado y dirige la tramitación de todos los asuntos, llegando hasta unidades á su puño y letra algunas cartas de interés internacional á los cardenales.

El Pontífice trabaja activamente y está ahora escribiendo en italiano su primera encíclica, que será después traducida al latín por los monseñores Sardi y Galli.

DESDE PARÍS

DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL Intervención con Silvea.—Grave degradación en una cacería.—La guerra inminente

París 16 (9,30 m.) La Patrie publica una interview con Silvea; éste habla con gran entusiasmo del viaje del rey y afirma que el carlismo ya no existe.

Silvea dice además que es bien difícil la revolución en España, y elogia la lealtad del ejército.

También dice que la solidez del Ministerio actual es grande, y que él y sus amigos lo apoyarán.

Silvea manifestó, además, que el programa financiero del Ministerio es obra personal de Villaverde y quien la llevará á cabo.

El Sr. Silvea regresará á España la semana próxima.

—Telegrafían de Rennes que en una partida de caza fué muerta la marquesa de Serillon por un disparo accidental de la escopeta que llevaba el conde Goyon, sobrino de la marquesa.

—Todas las noticias coinciden en afirmar que es inminente la guerra en Oriente, y que el plan de campaña que seguirá Turquía ha sido trazado por generales alemanes.

Un artículo de Jaurés.—Un triunfo de Hebel.—Chamberlain y su política.—De Salónica.—Contra el rey de Servia.

París 16 (9,40 m.) Es objeto de generales comentarios el artículo de M. Jaurés que publica la Petite République afirmando que está decidida una gran expedición á Marruecos para establecer un protectorado, cuya capital será Tánger.

Jaurés pregunta cómo una operación de tal importancia y tan llena de peligros no ha sido comunicada al Parlamento.

En el Congreso socialista celebrado en Dresde ha obtenido Hebel un triunfo colosal por el discurso pronunciado contra los intelectuales socialistas que colaboran en los periódicos burgueses.

En el último Consejo de ministros celebrado por el Gobierno inglés, se ha acordado el aplazamiento de la resolución sobre la política proteccionista de Chamberlain.

Los periódicos que defienden las ideas de este político, aseguran que dimitirá si no son aceptados sus proyectos.

—Dicen de Salónica que el domingo último libróse un combate en las montañas de Perchista, siendo derrotados los insurrectos, que perdieron al jefe de la partida y tuvieron 200 muertos.

Los turcos, según estos informes, tuvieron solamente seis muertos y cinco heridos.

—Telegrafían de Servia que varias guarniciones del reino han hecho manifestaciones de solidaridad en favor de los conjurados.

Asegúrase que el rey Pedro está haciendo secretamente preparativos para partir.

BARCO.

LECTURAS PARA LA MUJER

OBRA HUMANITARIA

En medio de las oleadas de fango que han surgido estos días del fondo del abismo social, manchando las columnas de los periódicos que para cumplir su deber han tenido necesidad de consagrar su atención á las escenas más repug-

nantes, parece que llega hasta nosotros una bocanada de aire puro oxigenando nuestros pulmones, al ver que existen verdaderos bienhechores de la humanidad que consagran su talento y sus desvelos al bien de nuestros semejantes.

Hermosa y digna de aplausos es la obra de regeneración social que está efectuando en la región catalana el ilustrado ingeniero y notable escritor y poeta D. Melchor de Palau.

Mataró, como Sabadell y otras poblaciones de Cataluña, son esencialmente fabriles; la mujer desempeña la mayor parte de los trabajos, para los que tiene la misma aptitud que el hombre, ganando menos jornal.

Así, pues, las mujeres, desde los ocho años, empiezan á trabajar en las fábricas y no se ocupan para nada del cuidado de la casa, que queda confiada á los hombres.

Esto, que parece el bello ideal del feminismo, trae la destrucción de la familia; las hijas pujan su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Elas son obreras, nada más que obreras; esta calidad va anulado á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe figurar al hombre, el Sr. de Palau presenta su pupillage á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen; las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

incipiente, tiene ahora Eslava otro obstáculo grave: su pleito con la Sociedad de Actores por las deudas que fueron de Azcárraga, y que á estas fechas, aunque legalmente signifiendo de Azcárraga, prácticamente ni son de él ni se sabe de quién sean á punto fijo.

La Sociedad de Actores hace al teatro y á sus propietarios responsables de aquellas deudas, y por extraño que esto parezca á primera vista, no lo es, ni mucho menos, tanto como parece. Si no mienten, y no mentaría seguramente, los relatos que entre otros circulan, uno de los propietarios del teatro interviniera muy directamente en la liquidación de la empresa Azcárraga, y con él y con un revendedor coincidiría que le ayudaba en aquella tarea, fué con quien tuvieron diferencias, que quizás no hubieran tenido con el verdadero empresario, los actores que se negaron á cobrar menos de lo que á su juicio, y según sus contratos, los debían.

Esta conducta de uno de los propietarios, interviniendo en asuntos que no son ni remotamente de su incumbencia, como tal propietario, bastaría para explicar la conducta de la Sociedad de Actores, que sin eso resultaría inexplicable en absoluto; pero hay más, y es que el derecho de la Sociedad de Actores para hacer lo que hace, está implícitamente reconocido desde el momento en que, al hacerse el convenio entre Azcárraga, los dueños de Eslava y el teatro libre, según afirman los amigos del primero, dejó éste de percibir una cantidad porque quedó destinada á pagar aquellos famosos créditos que contra la empresa tenían García Valero, Lamas y algún otro actor.

Si todo eso es cierto, ¿no tiene razón la Sociedad de Actores para obrar como obra?

La tiene, pero resulta absurdo que pague los vidrios rotos, no el propietario entremetido, ni quien se quedó con la cantidad retenida en un tesoro en discordia, un nuevo empresario, que no tiene arte ni parte en los embrollos anteriores.

¿Por qué no arreglan eso los propietarios de Eslava, á ver si así hay un guapo que se atreva con el teatro?

quejía palúdica, dos; viruela, 20; sarampión, seis; escarlatina, dos; coqueluche, cuatro; difteria y crup, tres; grippe, ocho; tuberculosis, 155; enfermedades del sistema nervioso, 142; ídem del aparato circulatorio y respiratorio, 161; ídem digestivo, 210; ídem genitourinario, 24; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 4; vicios de conformación, 9; senectud, 22; muertes violentas, 14; otras enfermedades, 266; resultando una mortalidad de 2,07 por 1.000 habitantes.

LOS FRANCESES EN AFRICA

París 16. La Petite République dice hoy con toda clase de reservas que el Sr. Jaurès ha dicho que, según correspondencias privadas, en las más altas esferas militares se habla de una gran expedición al estudio de un plan de protectorado francés en aquel imperio.

CONFERENCIAS TELEFONICAS

BILBAO. Disolución de una Sociedad. Organización republicana. Visitas a las casas de vecindad. A las 12,40 de la tarde. Ayer celebró junta general la Sociedad Española de Minas con asistencia y representación de una de las dos terceras partes de acciones emitidas.

Se acordó la disolución de la Sociedad, constituyendo la comisión liquidadora formada por el actual consejo de administración y tres accionistas. Los reunidos hablaron largamente de la forma como se podía hacer la liquidación, acordando que ésta se haga en dos años.

El general jefe Sr. Caze ha salido esta mañana para la frontera sudanesa.—Fabra.

Valencia. Siguen adoptándose precauciones. Registros domiciliarios. Frio intenso. Para los pantalones. Sobre el escándalo del millón de el Cantinero.

El Mercantil Valenciano y El Pueblo dicen que esta mañana ha trabajado el Juzgado auxiliar por la Guardia civil.

Primeramente se practicó un registro minucioso en el establecimiento de bebidas que un conocido republicano posee en la calle de Játiva, después otro en la calle de Buenavista, en la casa del republicano Julián Llopis, y otro en un almacén de la Cruz Cubierta, también perteneciente a un republicano.

En todas las actas levantadas se hizo constar que no se habían encontrado armas. Este asunto es hoy muy comentado.

La temperatura ha experimentado un brusco cambio, hasta el punto que parece que estamos en pleno invierno. El frío es bastante intenso, sobre todo por la noche.

El domingo, 4 de las corrientes, se celebrará en la Diputación provincial la reunión de alcaldes y síndicos de comunidades de regantes para ocuparse del apoyo que se puede ofrecer al Gobierno para la construcción de los dos pantanos de esta provincia.

El Mercantil Valenciano publica un largo suelto sobre el estado actual de la policía y transcribe las manifestaciones hechas hace algún tiempo por un jefe de la policía de Valencia, para que las conozcan los periódicos y los políticos de Madrid.

Afirma luego que la organización de la policía depende de siete ministros y de 49 gobernadores aptos y hombres de bien.

El Noticiero se ocupa en la edición de el Cantinero, y elogia la actitud en que ha colocado el DIARIO UNIVERSAL con su campaña sobre el asunto, dice que esto de la desorganización de la policía era lo único que faltaba a la sociedad española.

Ha llegado a ésta el general Linares, alojándose en la capitana general.—Bonel.

REFORMAS SOCIALES. La última Real orden publicada por el ministro de la Gobernación, respondiendo a diferentes reclamaciones que se le habían dirigido, dice así en su parte dispositiva: «1.º Los vocales obreros de las juntas locales y provinciales que tengan que abandonar su trabajo para cumplir con sus deberes en las mismas, percibirán tres pesetas por cada día que permanezcan retenidos por aquellos fines de la fábrica, taller ó establecimiento donde presten sus servicios.

2.º Cuando los vocales de las juntas locales ó provinciales tengan que ausentarse del pueblo de su residencia, bien sea para asistir a las sesiones, ya para verificar visitas de inspección, se les abonarán los gastos de viaje, sin perjuicio de sus obreros, de percibir también la cantidad determinada en el número anterior.

3.º Los gastos que originen las obligaciones consignadas en las disposiciones precedentes se pagarán con cargo a los presupuestos municipales y provinciales, según la clase de servicios de que se trate, y a este efecto los Ayuntamientos y Diputaciones consignarán en sus presupuestos, sin excusa alguna, la correspondiente partida, y los que en la actualidad no la tengan se abonarán hasta el nuevo año económico con cargo al capítulo de imprevistos.

FOMENTO DE LAS ARTES

Junta protectora. El día 5 del próximo mes de Octubre comenzará a funcionar la clase superior de piano y solfeo establecida por la Junta protectora del Fomento de las Artes, en el local de sus clases y talleres, Alameda, núm. 2, principal, bajo la dirección de la eminente pianista doña Pilar Fernández de la Mora.

Los exámenes de ingreso se verificarán el próximo día 30, á las nueve de la mañana los de solfeo, y á las once los de piano. Formarán el tribunal distinguidos profesores.

Las personas que deseen informarse de las condiciones de ingreso deberán dirigirse al vicepresidente del Fomento de las Artes, Libertad, 16.

El niño más gordo del mundo. Se llama Master John Thomas, es natural de Londres y cumplirá cinco años el próximo 14 de Octubre. Este verdadero fenómeno, campeón de los niños gordos, pesa 65 kilos; mide de circunferencia de pecho, 1,10 centímetros; de cintura, 1,07; de muslo, 0,41, y de cuello, 0,53.

Asociación Nacional del Magisterio Primario. La Comisión permanente de esta Asociación ha entregado á los señores presidente del Consejo y ministros de Instrucción pública y de Hacienda un escrito que dice: «La Asociación Nacional del Magisterio Primario suplica que, haciendo suya la escala de sueldos á los maestros de instrucción primaria con sujeción en el Proyecto de ley de bases de la enseñanza en general...»

Sneldos á los maestros de primera enseñanza. 775 pesetas, 1.225, 1.525, 2.200, 2.750, 3.100, 3.700 y 4.500.

En estas dotaciones están comprendidos el sueldo, retenciones y gratificación por la enseñanza de adultos de uno y otro sexo.

Material para niños y adultos. Docientos pesetas al año para las escuelas con 775 pesetas de dotación, 900 para las de 1.225 y 500 para las demás.

Si la penuria del Tesoro no permitiera la satisfacción de esas dotaciones en el próximo año económico, sustituiríanse los actuales sueldos por los indicados en el proyecto de bases citado, y dejarse subsistentes los demás como así en pocas cosas podrá emplear mejor su influencia un jefe de Estado en España que en esta de fomentar la principal fuente de riqueza nacional.

En el año actual precisamente se han hecho múltiples ensayos sobre estas cuestiones vitícolas, y me parece de oportunidad extraer algo de lo mucho que sobre el caso se escribe.

Primera cuestión: ¿puede sustituirse el azufre, directamente aplicado, por algún preparado del mismo cuerpo ó por alguna otra sustancia? Los ensayos últimos dan contestación afirmativa. Hay ventaja, al parecer, en reemplazar el azufre por un polisulfuro alcalino... ¿Y qué es eso, se dirá algún agricultor al leer ese nombre tan raro. No hay que asustarse. Eso es un cuerpo compuesto de azufre y cal, por ejemplo.

El polisulfuro de calcio puede prepararse como sigue: Se toman 840 gramos de cal viva y 2.100 de azufre; se ponen en una vasija con 10 litros de agua y se hace hervir la mezcla durante dos horas. A medida que disminuye el agua por la ebullición se añade más, de suerte que haya siempre 10 litros de líquido. Y no hay más que hacer: Cuando se ha enfriado la vasija se decanta el líquido amarillento que flota por encima y en él va disuelto y preparado el polisulfuro. Dos litros de ese líquido, disueltos en 100 de agua, dan una excelente preparación para atacar el oidium. El caldo ha de aplicarse naturalmente con un pulverizador.

¿Ventajas de este sistema? Hélas aquí, según experimentadores concienzudos: El polisulfuro, en contacto con el aire, se descompone y produce azufre naciente. Ese azufre tiene dos ventajas sobre el directamente aplicado: primera, es mucho más activo contra el oidium; segunda, está pulverizado de una manera que no puede lograrse con máquina alguna.

A la vez que el azufre precipitado, se producen (por la misma descomposición y oxidación del polisulfuro) hiposulfitos, oxisulfuros y algo de hidrógeno sulfurado, todo lo cual aumenta las propiedades anti-criptogámicas del compuesto. Eso es precisamente lo que se apeteció.

El azufre directamente aplicado se adhiere mal á las hojas, se cae con facilidad, se reparte irregularmente y su efecto es de corta duración. El polisulfuro aplicado en líquido, con un pulverizador, se reparte con uniformidad, se adhiere fuertemente á las hojas y, al secarse, queda en forma de una capa de barniz que persiste á veces meses enteros. En esa capa del producto sulfurado se van produciendo los derivados ya descritos, esto es, el azufre naciente, el hiposulfito, los oxisulfuros, etc. Se comprende que, de esta suerte, se logre una persistencia en la acción que no se logra con el azufrado ordinario.

EL DÍA EN PROVINCIAS

DE NUESTROS CORRESPONSALES. Noticias de Marina. Ferrol 16 (6 m.). A fin del mes actual pasará á tercera situación el acorazado Carlos V, que se prepara á emprender un viaje á Mahón.

Una comisión de pescadores, presidida por el capitán de navío D. Juan Pastorín, ha llegado para estudiar el asunto de la pesca del bono.

De esta comisión forma parte el secretario de la Legación española en Francia. So han presentado al capitán general. El Ayuntamiento, en sesión celebrada anoche, acordó autorizar al alcalde para que haga cuantos gastos crea necesarios para agasajar al ministro de Marina Sr. Cobian.—Noisidio.

Albacete 15 (4 t.). El partido liberal de Albacete ha obsequiado á los señores general Ochoando y López Muñoz con un banquete espléndido que Alonso Zavalá les ofreció en lumbrera todos.

López Muñoz pronunció elocuente discurso. Expresó su gratitud á Albacete por su elección para senador. Dió la bienvenida á la juventud albacetense que ingresa hoy en el partido liberal. Declaró que las fuerzas poderosas del partido liberal democrático son insustituibles en el régimen constitucional pero necesitan una unidad directiva, sin lo cual el programa es como leyenda escrita sobre viejo muro.

Abogó por la pronta designación de jefe, como cumple á la organización democrática, mediante una gran asamblea con representación de la población para elegir al candidato de la autoridad necesaria para el cumplimiento de su misión, que entraña responsabilidad inmensa.

Dijo que ese programa no puede ser coto cerrado, sino campo abierto á influencias de los tiempos, bastando una mirada serena y un recto propósito para deslindar la acción del gobierno democrático. Defendió en la cuestión social la intervención pronta y eficaz del Estado mediante resoluciones legislativas que aseguren estable la concordancia entre obreros y patronos. Sostuvo que la cuestión religiosa debe resolverse con la aplicación de la doctrina democrática, que no consiente meras en la soberanía. Abogó por la declaración del sufragio obligatorio, como lo es el tribunal del jurado y la primera enseñanza, afirmando el derecho con cumplimiento del deber, que constituyen la libertad redentora, para caminar siempre adelante, no brutalmente, sino resuelta y valerosamente.

También habló el general Ochoando, declarando que hacia sus días avanzados de López Muñoz, esperando la pronta designación de caudillo para bien de la patria. Ambos fueron aplaudidísimos.—Albiger.

Feria en Jerez. Batalla de flores. Sigue la feria animadísima. Ayer el batallón infantil portuense evolucionó en el real de la feria ante una numerosa concurrencia.

Se celebró la batalla de flores á la que concurrían muchos coches bien adornados, y el ganador resultó ser el de los marqueses de Hoyos por una corbata, á Pedro Domecq, á los Sres. Rivero, Iverson Terry y González Hontoria.

Se consumieron infinitas serpentina y flores, á pesar de la escasez que hay de ellas en este tiempo.—Carval.

Corbeta griega. Temporal. Contra la peste. Palma 16 (6 m.). Ayer salió la corbeta Miaoutis, escuela de guardias marinas griegas.

Los marineros griegos van muy satisfechos de la hospitalidad que se le ha dispensado en esta capital. De aquí marchará á Mahón.

A causa del temporal se han refugiado en este puerto algunos barcos veleros que han vuelto á hacerse á la mar en cuanto el temporal ha abanzado.

El próximo día 20 llegará á Pollensa la escuela inglesa, compuesta de cien buques. El consul recibió la noticia de que permanecerá cinco días, vendrá á Rosas é irá á Malta.

El gobernador de esta provincia ha embarcado para Mahón á girar una visita de inspección al lazareto sucio, para caso de que se le destinase á que guarden cuarentena los apesetados.

Hoy llegó un vapor isleño procedente de Marsella, y existe gran alarma con tal motivo.

Los periódicos llaman la atención de las autoridades, excitándolas á que por todos los medios logren impedir el posible contagio.—Vives.

Romanones en Cartagena. Los dueños de minas. Cartagena 16 (6 m.). El señor conde de Romanones llegó ayer á esta provincia en sus posesiones.

del Real mejora importantísima y de urgente necesidad.—Campillo.

Exposición en Gijón. Instalaciones notables. Gijón 16 (6,15 m.). La inauguración de la Exposición estuvo anoche concurridísima hasta el extremo de no poderse dar un paso.

El Sr. Ruiz Azagra leyó una Memoria en la que se dice que todo esto son preparativos para atraer forasteros á esta población en el próximo verano de 1904.

Entre las instalaciones expuestas sobresalen notablemente la Constructora Gijonesa, Arte gráficas y decoraciones en yeso. Se celebró un concierto en el que tomó parte la tiple señora Calvet, cosechando muchos aplausos.

Llamó la atención del público la rondalla de bandurrias y guitarras, compuesta toda de niños de ocho á diez años y dirigida por el cajista D. Antero Ayala.—Dies.

Acercas de la novatada. Ferrol 16 (12 m.). A consecuencia del disgusto que ha sufrido la madre del alumno de la Escuela naval, Angel Figueroa, por la novatada de que fue objeto, encuéntrase enferma de algún cuidado la respetable señora.

Habiendo expresado vivos deseos de tener á su lado al hijo, el comandante autorizó al alumno para volver á su casa, abaido, pues á pesar de haberle ofrecido que al volver á la Escuela sería bien recibido, ahora algunos compañeros le hacen objeto de sus desaires y no cambian con él la palabra.

La Prensa local protesta del suelto en que La Correspondencia de España cuenta el hecho de la atrevida empresa.

Engracia Sánchez, que es público que ya ha dedicado de antiguo á ser corredora de préstamos, recibió el encargo de Mariano Conde de buscarle 10.000 pesetas. Engracia corrió la operación por la plaza sin resultado, porque las garantías que daba Conde no fueron aceptadas.

Desde entonces se trataron con bastante intimidad María Reina, Engracia y Conde. Y si las 15.000 pesetas no se hallaron entonces, ¿de dónde procedió el dinero para el mismo año ya se buscaba dinero para efectuar la atrevida empresa.

Engracia Sánchez, que es público que ya ha dedicado de antiguo á ser corredora de préstamos, recibió el encargo de Mariano Conde de buscarle 10.000 pesetas. Engracia corrió la operación por la plaza sin resultado, porque las garantías que daba Conde no fueron aceptadas.

Desde entonces se trataron con bastante intimidad María Reina, Engracia y Conde. Y si las 15.000 pesetas no se hallaron entonces, ¿de dónde procedió el dinero para el mismo año ya se buscaba dinero para efectuar la atrevida empresa.

Engracia Sánchez, que es público que ya ha dedicado de antiguo á ser corredora de préstamos, recibió el encargo de Mariano Conde de buscarle 10.000 pesetas. Engracia corrió la operación por la plaza sin resultado, porque las garantías que daba Conde no fueron aceptadas.

Desde entonces se trataron con bastante intimidad María Reina, Engracia y Conde. Y si las 15.000 pesetas no se hallaron entonces, ¿de dónde procedió el dinero para el mismo año ya se buscaba dinero para efectuar la atrevida empresa.

Engracia Sánchez, que es público que ya ha dedicado de antiguo á ser corredora de préstamos, recibió el encargo de Mariano Conde de buscarle 10.000 pesetas. Engracia corrió la operación por la plaza sin resultado, porque las garantías que daba Conde no fueron aceptadas.

Desde entonces se trataron con bastante intimidad María Reina, Engracia y Conde. Y si las 15.000 pesetas no se hallaron entonces, ¿de dónde procedió el dinero para el mismo año ya se buscaba dinero para efectuar la atrevida empresa.

Engracia Sánchez, que es público que ya ha dedicado de antiguo á ser corredora de préstamos, recibió el encargo de Mariano Conde de buscarle 10.000 pesetas. Engracia corrió la operación por la plaza sin resultado, porque las garantías que daba Conde no fueron aceptadas.

Desde entonces se trataron con bastante intimidad María Reina, Engracia y Conde. Y si las 15.000 pesetas no se hallaron entonces, ¿de dónde procedió el dinero para el mismo año ya se buscaba dinero para efectuar la atrevida empresa.

Engracia Sánchez, que es público que ya ha dedicado de antiguo á ser corredora de préstamos, recibió el encargo de Mariano Conde de buscarle 10.000 pesetas. Engracia corrió la operación por la plaza sin resultado, porque las garantías que daba Conde no fueron aceptadas.

Desde entonces se trataron con bastante intimidad María Reina, Engracia y Conde. Y si las 15.000 pesetas no se hallaron entonces, ¿de dónde procedió el dinero para el mismo año ya se buscaba dinero para efectuar la atrevida empresa.

cho, al que, según estos periódicos, da unas proporciones exageradas.

Los marinos están disgustados por esto, y me ruegan que lo comuniqué así al DIARIO UNIVERSAL.—Noisidio.

Telegrama de gracias. A Valladolid. Valladolid 16 (6 m.). El gobernador civil ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación concebido en los siguientes términos: «El Gobierno está muy complacido por el recibimiento y las demostraciones de entusiasmo y cariño de que S. M. el rey y AA. RR. los príncipes de Asturias han sido objeto durante su estancia en esa capital.

Tengo una satisfacción grande en manifestar á V. S., y le ruego lo haga presente á todas las autoridades, corporaciones y cuantos han contribuido á tan satisfactorio resultado.—Gutiérrez.

En las rías gallegas. La pesca del «bono». Ferrol 16 (9 m.). La comisión de pesca que preside el capitán de navío D. Juan Pastorín, como dijo en telegrama anterior, ha comenzado los trabajos de estudio de la pesca con el aparejo bono.

En las rías bajas se confía en las gestiones de la comisión y en que el Gobierno pondrá término á tan funesta destrucción que los vapores franceses llevan á las costas de Galicia.

Se quejan los pescadores de que los franceses de día se alejan de la costa, y de noche se aproximan cuanto pueden, burlando la vigilancia de las autoridades.

Una comisión de pescadores visitará al ministro para suplicarle que ponga término á este estado de cosas.—Noisidio.

SIGUE EL ESCÁNDALO. POLICÍAS Y LADRONES. En la Casa de Canónigos. Menos animación que ayer se notaba ayer en los pasillos del juzgado.

Se veían menos periodistas, menos policías y escaso número de personas de las que por su amistad con los personajes del proceso acostumbran á frecuentar aquella casa.

Alas nueve y media comenzó á trabajar el juez instructor Sr. Beneyto, auxiliado por el actuario Sr. Arizmendi.

Con el juez conferenció brevemente el teniente de la guardia civil Sr. Robles, y cuando éste abandonó el despacho comenzó á tomar declaraciones.

El cartero Queipo. El primero que comparció fué el cartero José Queipo López que, como ya hemos dicho, llevaba la correspondencia al teatro Eslava cuando era empresario de este teatro Benito Calzado.

No resulta complicidad alguna de Queipo en la estafa; pero sus declaraciones han servido para aclarar algunas relaciones que existían entre el padre Benito y Conde.

Cuando éste recibía cartas de fuera, Queipo las dejaba en la contaduría de Eslava.

Otro cartero. Declaró otro testigo, también cartero, llamado Martínez.

Es el que presta servicio en la calle del Molino de Paños, en cuya casa núm. 9 vivía Conde.

Hacia mucho tiempo que no veía cartas para Conde, y una mañana, al entregar una, le dijeron en la portería: —D. Mariano no vive aquí, ni sabemos dónde está.

Martínez entregó la carta en la Central para que fuera depositada en la lista de Correos, por si la reclamaba el interesado.

Poco tiempo después le preguntaron en la casa que donde había dejado la carta, y al responder que en la lista de correos, le contestaron que cuantas cartas se recibieran en lo sucesivo para D. Mariano las entregara á su compañero que llevaba la correspondencia al teatro Eslava, cargo que cumplió éste.

releó el padre Benito para que él los manijara ó en sociedad con Conde, sea han perdido.

Resulta que uno de los que más sufren el engaño es el director habilitado de la estafa, este gran artista de la pluma, Conde, que durante más de treinta años ha dado de comer á los bandos de picaros y policías vnales.

A los toros. Poco tiempo después de hecha la famosa estufa, emprendieron un viaje á Zaragoza María Reina y Engracia.

El objeto de él era visitar el templo del Pilar, que admirar y venerar los buenos aragoneses.

Por aquella fecha se encontraba en Zaragoza Mariano Conde.

Al ver á sus íntimas amigas, las acompañó á todas partes, y juntos estuvieron todos en la plaza de toros, donde vieron una corrida.

Graves acusaciones del ex inspector Sr. Luna. En nuestro número de anteayer prometiáramos hacer ayer públicos los infames, los chanchulleros, la complicidad de muchos políticos en diferentes delitos, todo lo que pudiera contribuir á sanear el cuerpo de policía, deshonrado desde lejána fecha por varios individuos que á él pertenecen.

«Si hace falta—termináramos diciendo—que en nuestras afirmaciones respondiera algún quien, responderá un conocido y prestigioso policía.»

Esto anunciáramos anteayer, refiriéndonos á los muchos y escandalosos datos que nos ha facilitado ese distinguido policía. De ayer á hoy el giro de nuestra campaña ha variado un poco. Una conferencia que hemos celebrado con el ex inspector Luna obligáronos á colocar sus manifestaciones en el lugar más preferente de la labor que hemos iniciado contra los policías corrompidos.

Las cosas que ayer tarde ha dicho Luna á uno de los reporteros del DIARIO UNIVERSAL son tremendas, aplastantes, de esas que exigen una depuración inmediata, enviando á prisión á los acusados si su delincuencia se confirma.

«Dicen que usted también recibió una cantidad por callarse en el asunto de el Cantinero, ¿es verdad?—preguntamos al Sr. Luna. —«Todo eso es falso. Ni yo he recibido dinero alguno, ni trato apenas al Sr. Visedo, ni sé de dónde pueden salir esos rumores.»

«Pues Almería también lo oyó decir. —«Siempre habla el que más motivo tiene para estar callado. ¿Cómo se atreve á suponer eso de mí un hombre como Almería que ha llegado á formar una fortuna de 50.000 duros con el producto de infinidad de robos?»

«Pero ¿eso es cierto? —«Dispuesto estoy á decirlo ahora en su cara, como ya se lo he dicho muchas veces.»

«¿Usted afirma que los ladrones le han dado dinero? —«Todo el que posee. —«Ve usted que la acusación es grave...»

«Pues lo repito. Ha tomado dinero, y algunas veces él y yo hemos recibido juntos cantidades.»

«Pero, hombre! —«Como usted lo oye. Ha llegado el momento de hablar claramente. Almería y yo hemos tomado dinero varias veces. Yo niego, repetiré esto mismo donde se me diga. Almería no puede negar sus labios, porque está de basura hasta los pelos.»

«No recuerda usted hechos de esa especie relacionados con Almería? —«Que si recuerdo? Tengo una memoria magnífica. Escuche usted: Almería detuvo y encerró en su delegación á los celeberrimos ladrones Juan Mala y al Chulo Juan. Almería los dejó escapar al día siguiente, robando el dinero. Almería recibió el año 88 de manos de Mariano Conde 10.000 duros por hacerse el tonto con motivo de una falsificación de títulos de la Deuda que realizaron en Badajoz el propio Conde y el famoso Nebot.»

«Eso es verdad. —«Pues cuando lo oí, lo digo. Mariano Conde vivía por aquella fecha en la calle de Fuencarral con una tal Petra, dueña de una lanería. Esta mujer era á la vez querida de un ambulante de Correos llamado Lucas.

Por hacer algo al descubrirse la falsificación, Almería mandó detener al inocente Lucas, y una tarde me dijo que fuéramos á la cárcel para que yo dijera si conocía al detenido. Fuimos al Modelo, y cuando se nos presentó basta conque ellos hayan aprendido algo que no sabían.

Pero conste que nadie, ni los fabricantes interesados, rectifican los precios dados. Dicen, sí, que aquellos precios son de primeras materias. Exacto. Dicen también que ellos (los que fabrican abonos compuestos) tienen que pagar esas primeras materias, gastos de compra, preparación del abono, personal, contribuciones, propagandas y hasta el quebranto de compradores insolventes, y que algo han de ganar. ¡Exacto también!

Mercados.—Últimos precios

Las cotizaciones de la semana no ofrecen nada de particular. Son los mismos precios que exponíamos con toda extensión en la crónica del 8 del corriente, y en ella puede el lector interesarse á hallar los precios que le convenga saber. Convenga, no obstante, añadir las notas que siguen sobre el aspecto del mercado.

Se atiende á la floteidad en el precio de los trigos. En Castilla ofrecen alguna más firmeza. En cambio Barcelona acusa un gran retraimiento de compradores, y precios, por consecuencia, débiles.

Las coladas siguen con precios altos, y aún anuncian de algunas plazas nueva subida, cosa, al parecer, inerteble. Los aceites con tendencia al alza, pues el tiempo, con la sequía persistente, favorece muy poco la cosecha próxima, y los vientos también continúan el movimiento á la baja que habían iniciado.

F. de Carvijo



